
ATA 09/2022 DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE 1 

PÓS-GRADUAÇÃO EM ENSINO DE CIÊNCIAS. Aos vinte e sete dias do mês de 2 

setembro de dois mil e vinte e dois, terça-feira, às quatorze horas e três minutos, 3 

reuniram-se de forma remota (videoconferência), a Presidente do Colegiado, Prof.ª 4 

Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães, e os demais membros: Cássia Azevedo 5 

Nepomuceno, representante titular dos discentes do curso de mestrado (Turma 6 

2022), Prof.ª Dr.ª Ana Carolina Gomes Miranda, Prof. Dr. Guilherme da Silva Lima, 7 

Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz, Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira Franco 8 

Patrocínio e Prof.ª Dr.ª Uyrá dos Santos Zama, além dos membros convidados 9 

desse PPG, Prof. Dr. Silmar Antonio Travain e Prof. Dr. Wallace Alves Cabral, para 10 

tratar dos assuntos a seguir. EXPEDIENTE: 1) Apreciação de ata da 8ª Reunião 11 

de 2022 do Colegiado. A Sra. Presidente deste Colegiado, Prof.ª Dr.ª Michele 12 

Hidemi Ueno Guimarães, iniciou a reunião citando que a ata havia sido 13 

anteriormente alterada, encaminhada por e-mail e aproveitou a oportunidade para 14 

colocá-la para aprovação. Em seguida, a ata foi votada e aprovada com a abstenção 15 

da Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira Franco Patrocínio. 2) Comunicações. Em seguida, 16 

a Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães comunicou: a) que o servidor Técnico 17 

Administrativo em Educação (TAE) e secretário do Programa, Sr. Lucas Gomes de 18 

Almeida, estará gozando de férias (2º e 3º períodos do exercício 2021) de 06 a 27 19 

de outubro de 2022; b) a aprovação da solicitação, sob número de protocolo 5838, 20 

da discente Kênia Regina Saraiva Gonçalves de Souza Alves (T. 2021), para 21 

trancamento total de matrícula no semestre 2022/2; c) a desistência do Prof. Dr. 22 

Evandro Marques Menezes Machado na coorientação do trabalho da discente, Thaís 23 

Oliveira Toledo Ferreira (T. 2021); d) a sua preocupação, conforme reestruturação 24 

da grade curricular aprovada pelo Colegiado do curso, quanto à não participação de 25 

discentes e docentes em grupos de pesquisas, principalmente, no que fiz respeito à 26 

formação de novos pesquisadores. ORDEM DO DIA: 1) Edital de processo 27 

seletivo – Turma 2023. A Sr.ª Presidente do Colegiado iniciou o ponto de pauta 28 

informando a importância de definição, para fins de divulgação, das composições e 29 

respectivas presidências das bancas da 1ª etapa do processo seletivo – Edital 30 

Turma 2023. Finalmente, após algumas manifestações, aprovou-se as sugestões 31 

apresentadas para as quatro áreas e, tendo em vista a necessidade de formatação e 32 

impressão das provas, que as questões deverão ser encaminhadas à secretaria do 33 

Programa até 26 de setembro de 2022. 2) Solicitação de banca para qualificação. 34 



Na sequência, a Sr.ª Presidente citou a solicitação de banca para o exame de 35 

qualificação da aluna, Sara Geremias dos Santos Costa (Turma 2021), para o dia 18 36 

de outubro de 2022. Oportunamente foi esclarecido ainda que, tanto o coorientador 37 

bem como o membro externo, participarão de forma remota (videoconferência), 38 

enquanto orientadora, membro interno e a discente estarão presencialmente na 39 

Universidade. Após a apreciação do formulário, a solicitação foi votada e aprovada 40 

por unanimidade entre os presentes. 3) Solicitação de prorrogação do prazo para 41 

defesa de dissertação. Neste momento, a Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira Franco 42 

Patrocínio, na condição de orientadora da discente Bárbara Gonçalves Fabiano 43 

(Turma 2020), apresentou uma nova solicitação para prorrogação do prazo para 44 

defesa de dissertação. Informou também que a solicitação anterior previa a 45 

conclusão de todas as atividades até novembro/2022, entretanto, uma nova 46 

prorrogação, até a data limite desta Turma, em fevereiro/2023, se justifica por 47 

questões familiares irreparáveis. Assim, após a leitura e análise criteriosa do pedido, 48 

os membros presentes deste Colegiado votaram e, por unanimidade, aprovaram a 49 

solicitação. 4) Proposta de ensino híbrido para a pós-graduação. Inicialmente, a 50 

Srta. Cássia Azevedo Nepomuceno, representante titular dos discentes, fez um 51 

breve relato sobre consulta realizada com os alunos da Turma 2022. Entre os pontos 52 

mais relevantes, a discente destacou alguns dos questionamentos apresentados 53 

neste encontro, o desejo da maioria pela regulamentação do ensino híbrido - sem 54 

prejuízos à qualidade do curso, e a ampla contrariedade ao ensino virtual. Para 55 

tanto, foi sugerido a fixação da carga horária do módulo remoto em até no máximo 56 

20% e que seja aplicada para apenas algumas disciplinas/atividades específicas do 57 

Programa. Em seguida, a Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira Franco Patrocínio citou sua 58 

preocupação com a grande quantidade de ausências em sua turma, justificadas 59 

pelas dificuldade encontradas pelos alunos com os altos custos para deslocamento 60 

e hospedagem em Ouro Preto/MG. Neste sentido, a Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno 61 

Guimarães esclareceu que, conforme acordado na reunião anterior, foram 62 

encaminhados ofícios, ainda sem respostas, à Diretoria deste Instituto e à Pró-63 

Reitoria de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação (PROPPI) desta Universidade, em 64 

busca de quaisquer auxílios financeiros ou outras formas de financiamento 65 

Institucional. Por fim, tendo em vista a necessidade e a importância de ampliação do 66 

debate acerca do tema, aprovou-se a convocação de uma Assembleia Geral 67 

Extraordinária do MPEC, para a próxima quinta-feira (29), às 18:00h, em formato 68 



remoto (videoconferência). 5) Apreciação de desempenho acadêmico de 69 

discente. A Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz, representante deste Colegiado 70 

em reunião realizada com a discente Aurélia Célia Mendes Costa (T. 2021), iniciou o 71 

ponto de pauta relatando a dificuldade de avanço na escrita do trabalho da aluna, 72 

apesar da não existência de questões pessoais entre orientadores e orientanda. Em 73 

seguida, a senhora relatora comunicou o interesse dos docentes, Prof.ª Dr.ª 74 

Cristhiane Carneiro Cunha Flôr e Prof. Dr. Gilmar Pereira de Souza, na condição de 75 

orientadora e coorientador respectivamente, para entrega da referida orientação ao 76 

Colegiado do curso. Finalmente, após algumas sugestões dos colegas, aprovou-se 77 

por unanimidade que será feita uma consulta ao restante do corpo docente, com 78 

prazo máximo para retorno de até 03 (três) dias, em busca de possíveis 79 

interessados em assumir a orientação da discente. 6) Outros assuntos. A Prof.ª 80 

Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães solicitou a inclusão do Edital PROPPI 21/2022 81 

como ponto de pauta, documento que visa a seleção de propostas para professor 82 

visitante nacional ou estrangeiro. Além disso, esclareceu ainda que, em caso de 83 

participação do MPEC no edital, o prazo para proposição de um chamamento 84 

público de pré-seleção será até o dia 14 de outubro de 2022. Assim, após breve 85 

período de debates, os membros presentes, por unanimidade, aprovaram a 86 

participação do Programa nesta seleção e a criação uma comissão responsável pela 87 

escrita do edital que será composta pelos docentes, Prof. Dr. Silmar Antonio Travain 88 

e Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães, além do apoio do Prof. Dr. Guilherme 89 

da Silva Lima. Nada mais havendo a tratar, a Sra. Presidente do Colegiado, Prof.ª 90 

Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães, encerrou a reunião às quinze horas e 91 

quarenta e quatro minutos. Eu, Lucas Gomes de Almeida, lavrei a presente ata. 92 

Ouro Preto, vinte e oito de setembro de dois mil e vinte e dois..................................... 93 


